

Notas editoriales

Las fiestas cívicas

Por los preparativos que se están haciendo podemos asegurar que las fiestas de este año serán las más espléndidas que hayamos tenido.

La iluminación en el Parque Mcrazañ es una novedad y, aunque no conocemos aún el efecto de los transparentes de colores, se nos dice que son bellísimos.

La Comisión respectiva puede estar orgullosa de su labor porque si bien es verdad que ha tenido dinero suficiente también lo es que ha sabido aprovecharlo bienamente.

Los tablados son, en general, amplios, cómodos y bien distribuidos y hay, en este momento, gran demanda de localidades.

Los chinamos ó ventas, también están bien presentados. En fin, que creemos que todo estará á la altura que demanda la cultura de este San José que tan gustao es por los extranjeros.

Los palcos del Teatro Nacio-

nal se vendieron á precios elevadísimos para la noche del baile que promete también estar suntuosísimo.

Destitución

El caballero don Manuel Monge, que desde hace 20 años viene sirviendo el puesto de Oficial Mayor de la Secretaría de Relaciones Exteriores, manifiesta, en uno de los diarios de ayer, que ha sido sustituido por asuntos ajenos completamente á su cargo y promete hacer revelaciones importantes.

Francamente, esa destitución ha llamado mucho la atención del público y se espera ansiosamente las explicaciones que ofrece el señor Monge.

También llama poderosamente la atención el nombramiento del sustituto del señor Monge, por muchas razones. En fin, esperamos á que empiece á hacerse la luz y echaremos nuestro cuarto á espadas en tan interesante asunto.

tanto, falta de imparcialidad, como lo prueba su contradicción con la de las demás Repúblicas de Centro América y aun con la de los Estados Unidos.

—Lo único que sé—dijo animándose—es que mis amigos los liberales, con quienes goberné durante 17 años, y aun muchos de mis enemigos, están hoy proscriptos, ó prisioneros, ó reducidos á un silencio angustioso, único refugio que deja á su patriotismo la situación imperante; ellos expían, como yo, el crimen glorioso de no haber querido vender nuestra patria al extranjero.

—Pero, ¿el orden y la prosperidad económica están asegurados en el país?

—¿El orden?... El desorden, la anarquía es lo que ha imperado en mi país desde mi salida. En la clase pudiente surgieron inmediatamente ambiciones desaforadas y toda clase de intrigas entre los pretendientes á la jefatura de la República, viéndose presidentes nominales y ministros omnipotentes... En el pueblo, las bajas pasiones, la indisciplina y hasta cierto desenfreno; pero conservando el sentimiento de independencia y altivez ibérica. Los americanos, que lograron comprar la espada de un traidor y la complicidad de un partido, ó, mejor dicho, de una fracción, para derrocar me del Poder, no han podido comprar el corazón del pueblo nicaragüense, que protesta todos los días contra los pactos infames que en nombre de su libertad le han arrebatado su soberanía. Este pueblo, rebelde para someterse mansamente al yugo brutal de la conquista, es el único que sin anonadarse ha conservado parte de la conciencia nacional.

Situación económica

—En cuanto á la prosperidad económica del país, que en tiempo de mi Gobierno fué una de las mejores de Centro América, porque sus deudas exterior é interior eran insignificantes, á pesar de empresas benéficas llevadas á la práctica, hoy es la bancarrota y el desastre. Los que vendieron al país, no han logrado cobrar aún el precio de su venta y que ensayan obtener hoy por medio de un empréstito yanqui á medias fracasada.

—¿Y si el empréstito se realizase, sería provechoso para los verdaderos intereses de su país?

—Creo que no, porque las condiciones del proyectado empréstito son muy gravosas para nuestro Erario y vendrán á matar por completo nuestra independencia, pues se entregan las Aduanas del país á los americanos, quienes ya tienen el dominio político por ser el presidente de la República un simple gobernador americano; además el valor del empréstito se invertiría en pagos de pretendidas deudas de aventureros americanos, los soldados de fortuna de Mr. Taft, que llegaron á prestar mano fuerte á los revolucionarios conservadores, quienes aprovecharon la infame traición de Juan Estrada. Ya podrá usted considerar á qué bolsas irá á parar el poco dinero que llegue á Nicaragua, estando á

disposición de una Comisión americana el fallo de toda clase de reclamaciones.

Afirmaciones

—¿Y no piensa usted, general, volver por ahora á su patria ó al Poder?

—No. Las puertas de mi patria me están violentamente cerradas por aquellos que no nacieron en ella, y los que en Nicaragua gobiernan en nombre de ésta me proscriben, y su iniquidad ha llegado á tal grado que proscriben también hasta niños por el delito de ser hijos de liberales.

Los conquistadores han podido arrancarme á mí y á otros muchos de nuestra patria; pero no podrán arrancar nuestra patria de nuestros corazones. La patria no se proscribe.

Desvaneciendo calumnias

—En cuanto al Poder... La pregunta de usted abre campo á una declaración que se impone en estos momentos. El Congreso de mi país se ha ocupado recientemente de una pretendida revolución que yo voy á hacer, de las armas que tengo, de los buques que voy á enviar...

Esa fábula, irritante y falaz, no tiene sino dos objetos, el primero, de pura voracidad para lanzarse sobre los restos de mi fortuna personal, ya muy quebrantada, y acabar de devorarlos.

El segundo, de baja política, para mantenerse en el Poder, haciendo creer á los Estados Unidos en el posible regreso de aquel que frente á ellos prefirió caer á hacer de su patria libre un Estado vasallo, y que cayó por querer conservar su dignidad de primer magistrado de un pueblo soberano.

Ese sofisma de distracción para engañar incautos, me obliga á declarar muy alto, como ya lo hizo mi cuñado D. Luis A. Cousin, en Managua, que es falsa de toda falsedad la noticia de esa revolución fraguada en la mente de mis contrarios y denunciada por ellos tan sólo para producir efecto y llamar la atención de Washington. Yo no aspiro á reconquistar un puesto deshonrado por la traición é infamado por la imposición.

Vengo á refugiarme en la hidalga tierra española, para reponerme en ella de muchas fatigas y vicisitudes, y educar en sus colegios á mis hijos, á quienes profeso mucho cariño.

Mi política, por hoy, es la de una decorosa reserva y de una absoluta tranquilidad.

Dijo y permaneció silencioso un rato. Comprendimos que el General Zelaya había dicho cuanto podía decir, y después de un rato más de conversación banal, nos retiramos satisfechos por la amabilidad y cortesía de nuestro interlocutor.

(De "El Liberal" de Barcelona)

RAMON VILLALOBOS R.

ABOGADO y NOTARIO

ha abierto de nuevo su despacho en esta ciudad.—Santo Domingo, noviembre de 1911.

Una conversación con el General Zelaya

Declaraciones interesantes

Fué en la Casa de América, durante la última fiesta. Alguien nos dijo: «—Zelaya está aquí.»

¿El general Zelaya, el ex-presidente de Nicaragua, el patricio insigne que prefirió la proscripción y la ruina á provechosas complacencias? Son tan raros en la joven América, como en la vetusta Europa y en todas partes, los hombres políticos que anteponen los intereses de la Patria á los suyos propios, que sentimos la vehemente necesidad de conocer en persona al general Zelaya, el hombre que—aun en la desgracia—inspira respeto á sus poderosos enemigos.

No nos fué dable conseguirlo de momento; el ilustre proscrito no estaba en la Casa de América, pues lleva en Barcelona una vida retraída en extremo y no frecuenta Centro alguno. Fué en el hotel Colón, en el que reside desde su llegada, donde pudimos satisfacer nuestro deseo.

El general Zelaya

El general tiene una figura arrogante: alto, fornido, el pelo cortado

á rape, grandes bigotes blancos, fisonomía que revela la gran energía y fuerza de voluntad de que está dotado y que no han podido abatir los años ni las contrariedades de la vida.

Su conversación amena, interesante, tiene un encanto que seduce y convence, hablamos de sus propósitos de fijar su residencia en Barcelona, ciudad que le ha seducido entre cuantas ha visitado de Europa desde diciembre de 1909 en que salió de su país á bordo de la cañonera mejicana *General Guerrero*, que puso á su disposición Porfirio Díaz.

La conversación que empezó hablando de los encantos que tiene Barcelona para él, giró, como era natural, hacia la situación política de la República de Nicaragua, de la que fué Presidente el general durante diez y siete años.

La situación política en Nicaragua

Manifestónos que no tenía de su país más noticias que las proporcionadas por la Prensa ministerial de Nicaragua, única que existe, y, por

Noticias cablegráficas

Madrid, 27.—A Canalejas le ha causado extrañeza los combates recientes habidos en Melilla, por ser esta época de las grandes faenas agrícolas, por cuya razón las llama fenomenales, siendo este el tiempo en que siempre están tranquilos. El Rey por este motivo ha suspendido la excursión de caza que pensaba hacer á Granada. También firmó la concesión de título de Conde de Labano otorgado á favor de Maristani.

Bilbao, 27.—Con motivo de ser el aniversario del levantamiento del sitio de los carlistas en 1836, hubo una manifestación en el cementerio en honor de los mártires de la libertad colocando sobre sus tumbas coronas de flores. El Presidente de la conjunción pronunció un discurso que fué muy aplaudido. El Alcalde del Ayuntamiento leyó la carta constituyente y felicitó á Bilbao por su heroica defensa.

Madrid, 27.—Aldave ha telegrafiado que el combate de ayer fué de todo el día en las inmediaciones de Taurialzag, que el enemigo recibió refuerzos, pero que fueron derrotados por la columna de Aizpurú, dejando muchos cadáveres y municiones; no se les persiguió á causa de la noche. Cuando se conozcan precisaremos nuestras bajas; conócense ya la del Teniente Coronel Bernaldes, Capitán Betancourt, Teniente Armisen, muertos, y 26 soldados, dos con su respectivo capitán.

Barcelona, 27.—Ha sido detenido el ingeniero Juan Daura, recientemente llegado de Buenos Aires por suponerse autor de la colocación de la bomba en la calle Boquería, pues las señales coinciden con las del sujeto que se busca.

Shanghai, 27.—La toma de Tayanfú por los imperialistas demora la ejecución de los planes anunciados por Juan Shi Kai de exasperar á los republicanos. Hoy ha protestado por la continuación de las hostilidades y ha demandado el retiro de esas tropas en cumplimiento del armisticio y castigo de los responsables. También se ha recibido nota de Juan Shi Kai en en que dice que la reciente conferencia demandó el cumplimiento del armisticio. El gabinete del Presidente Sun Yat Sen, ha sido formado, pero Huang Shin resignó su puesto de Generalísimo en favor de Le Yuang Hung manifestando á Sun Yat Sen que él no quiere puesto alguno, pero que como entusiasta por el sistema republicano quiere contribuir á la formación é inauguración del primer gobierno sustancial, asegurando así el conocimiento de la República por las potencias; Tongs Haoyi dice que Tai Juan fué abandonado y que estando

así fué ocupada por los imperialistas y no tomada como se ha informado.

Berlín, 27.—El Kaiser durante la pascua hizo sus paseos tradicionales, la caza y distribución de monedas de oro y plata á los pobres, cambiándose cartas de felicitaciones de Cristmas, árbol de navidad. También en su calidad de Capitán del Ejército se dirigió á él, exhortándolo al fiel cumplimiento de sus deberes. La Káiserina también distribuyó entre sus sirvientes y familia imperial los aguinaldos de pascua preparados al efecto.

Londres, 27.—El buen éxito de los italianos en Trípoli ha sido comentado con mucha insistencia por

el corresponsal del Daily Telegraph en Roma, quien dice que más bien las fuerzas italianas han necesitado de refuerzos que en gran número han sido enviados de Roma, así como elementos de guerra de todo género. Los periódicos austriacos dicen que los turcos han obtenido incalculables ventajas sobre los italianos en la guerra, desde que los turcos se reconciliaron con los árabes; que han formado una fuerte cadena difícil de romper. La condición actual, tal como se presenta, es la de una prolongada y obstinada guerra.

Tokio, 27.—El Gabinete, con asistencia del mayor estadista y príncipe Katura ha tenido una larga y secreta conferencia. Se cree que sea relativa al desarrollo que han tomado los asuntos.

Shanghai, 27.—Rumórase que el establecimiento de un Gobierno republicano es inevitable. La proclama

publicada dice textualmente: «La situación de China hoy armada del patriotismo, de sus buenos hijos precaución, deliberación en la más elevada forma y la subordinación en todos y en todo el país, pues me esfuerzo en el arreglo de todas las dificultades para demostrar al mundo que la nueva China está unida, fuerte y autónoma con todos sus pacíficos habitantes, los que se sienten prósperos; quiero demostrar que no nos dividiremos; que deseamos paz; pero que aversamos toda intervención extranjera.—Tangs Haoyi».

Londres, 27.—El corresponsal de «The Times» en Pekín dice: «Si las gestiones por la paz en las conferencias fracasan, las potencias tienen á su frente este dilema: dejar á las partes rivales pelear hasta su exterminación ó apoyar de una vez á Yuan Shu Kai. Es entendido que cualquiera de los puntos envuelve dificultades y consecuencias, quizá no previstas para los intereses extranjeros; si Yuan Shi Kai renuncia la Suprema Cancillería por falta de apoyo pecuniario, su renuncia sería de consecuencias indeterminables y deplorables, en cuyo caso las potencias se verían obligadas á enfrentarse al dilema y resolverlo inmediatamente».

Roma, 27.—El señor Merry del Val ha concedido al señor Falconio la facultad de nombrar los delegados de Washington y de Manila en vista de las vacantes. La promoción del señor Falconio es por muerte del señor Agius. Entre los prominentes que se mencionan en Washington está monseñor Stagni Delegado

No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y **PROBAMOS CON HECHOS**

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra **responsabilidad Indudable**, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque **tratamos** á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque **siempre que podemos** quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto**. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

Porque **pagamos los mejores tipos de Intereses sobre depósitos**, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque **lo llamamos para probarle nuestro buen servicio** en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! **Estamos seguros de servirle bien!**

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA ORTIZ**

¡Ocasión!

Tengo encargo de comprar una caja de hierro, contra incendio, y de regular tamaño: también una prensa de copiar.

Ambas cosas se desean de segunda mano pero que esten en perfecto buen estado.

Enrique Marchena.

Oportunidad que se pierde

Se venden ó se cambian por una finca ó una casa en San José, 166 hectáreas de terreno de primer orden en la línea atlántica—entre millas 16 y 17—arriba de Estrada, con 35 hectáreas cultivadas de bananos y el resto incultas.

Garantizo que el terreno no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo adquiera.

Para informes y condiciones, entenderse con el que suscribe en esta capital ó con William Dayas en Limón.

Edmundo Gutiérrez

Diciembre 19 de 1911.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflammaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embruequen.

Preparado en la **BOTICA FRANCESA.**

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntes, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

Apostólico del Canadá, Averha Cuba y Brasil. También puede ser nombrado para alguna Delegación Apostólica el señor Laurentti Bouzanno.

Teherán, 27.—Los periódicos han sido suprimidos, la ley marcial ha sido proclamada, la reunión del Gabinete no fué interrumpida y notificó á Shustoi su retirada. Los diputados cuya reunión no fué disuelta por la policía, declaró que el procedimiento del Gabinete es ilegal.

Washington, 27.—El Senador Smort por Utah ha manifestado que él presentará un proyecto sobre la tarifa de lanas apoyado por todos los republicanos, incluso los insurgentes sobre una base diferente.

Teherán, 27.—Meplissd disolvió la regencia, el Gabinete aceptó las condiciones impuestas y notificó á Rusit que Shustoi había sido despedido, pero Shustoi no ha sido notificado aún del procedimiento.

Cuando Mepliss trató de cerrar los guardias colocados en las puertas, le calaron bayoneta, pero los diputados indignados por semejante acción, se dirigieron á Shustou diciéndole que no se retire y que continúe en su puesto. Las comunicaciones con las provincias están cortadas. Hay rumores de que en Fabris continúa fuerte el combate, habiendo tenido los rusos muchos muertos. El Cónsul ruso declaró que la única comunicación telegráfica con Europa es por vía de Bombay. Un despacho oficial de Fabris dice que los rusos son responsables de lo ocurrido; que las atrocidades por los rusos en hombres mujeres y niños no fueron cometidas por los italianos en Trípoli y no obstante que aquellas han sido descritas con los más vivos colores, éstas superan á aquellas, cometidas en cualquiera otra parte del mundo.

Madrid, 27.—Telegrafía Aldave, de Melilla: «Además de las bajas anunciadas anteriormente, tuvimos 2 sargentos y 4 soldados muertos, y heridos un capitán, 3 tenientes y 17 soldados. El enemigo recibe mayores refuerzos de las kábilas de Fez.

de quienes las inventaron y lo que ha quedado, arrastrándose por el fango, ha sido el ya dudoso prestigio de los dos diputados.

El argumento poderoso, la prueba concluyente é incontestable de una carta suscrita por los torturados, ha quedado reducida á una añagaza miserable y torpe. Los suscritos no saben leer ni escribir, ni tenían conocimiento de que sus nombres figurasen al pie de tan grave declaración. El diputado que lanzó el «Yo acuso», dice ahora, con argucias desgraciadas que «le dijeron».

Así se forjan las leyendas y así se forjaron otras haciendo aparecer á esta España, país clásico de la libertad, como oscurantista, retrógrada é inquisitorial.

No es de extrañar, pues, que el señor Canalejas, forzando algo las ocasiones, aprovechase la de un banquete para quejarse y tronar contra esas campañas de difamación sostenidas por los mismos que antes se llamaron sus amigos y hoy le vilipendian y censuran por velar y sostener el orden con los procedimientos naturales en todo gobernante que tiene concepto exacto de sus deberes y responsabilidades.

Es cierto, y no puede negarse, que esos procedimientos fueron abominados por el señor Canalejas cuando en ocasión parecida á la que él acababa de atravesar, los utilizó el señor Maura; pero el señor Canalejas obedecía entonces á esa fuerza irreflexiva de todas las oposiciones, como hoy obedece á la fuerza reflexiva de todo Gobierno.

Algo sufre con esos cambios la pureza del sistema parlamentario. Las cortes no se abren, ni se abrirán hasta que estén fallados por el Consejo de Guerra los procesos seguidos á los reos de Cullera; y he ahí otra contradicción manifiesta por parte de los que motejaban al señor Maura por no tener las Cortes abiertas todo el año.

Pero el señor Canalejas tiene un angel protector. Quince días hará á lo sumo que aparecía envuelto en toda clase de negruras. La campaña de Melilla: la difíciles negociaciones con Francia sobre Marruecos; las torturas de la cárcel de Sueca; las tiranteces con el vaticano; las insidias de la prensa radical y otros asuntos más, azás molestos y complicados, hacían pensar y suponer seriamente en un cambio de Gobierno. Estaban á la vista, además, las elec-

ciones municipales temibles para dos los gobiernos, pues el cuerpo electoral de España, ya bastante dependiente en el uso de su derecho es más aún cuando se trata emitir el voto en asuntos de administración local.

Los municipios en todas las grades poblaciones del Estado, incluso Madrid, estaban en poder de los amigos del régimen de todos matices y había que temer, por parte del Gobierno, que los electores ratificasen la opinión de hace dos años. Pero no ha sido así, y el cuerpo electoral, cansado sin duda, ó desilusionado, ha dado un triunfo completo á los candidatos monárquicos, tal vez como protesta de aquéllas campañas insidiosas.

Ese resultado despejó la situación al señor Canalejas; le dió ánimos y arrestos que, al parecer, ya se debilitaban y que se han aumentado con la sumisión de las cabilas del Kert, que, aunque sea accidental dada la idiosincracia rifeña, siempre significa un compás de espera que se puede aprovechar bien.

Las negociaciones con Francia, que han sido laboriosas y difíciles, entran por buen camino y hasta existe la esperanza, no infundada, de que se vendrán acuerdos con el Vaticano sometidos á un criterio amplio y conciliador.

Hace ya más de cinco años que Francia y Alemania, con tan manifiesta hostilidad que llegó á hacer temer por la paz europea, empezaron lo que ahora se ha dado en llamar conversación, sin otro propósito que el de disputarse la relativa preponderancia en Marruecos. Cuando esa conversación pasó de lo temible á lo tolerable, una y otra nación encontraron natural que sus diferencias y componendas las pagase España sin más razón que la de ser la más débil. Por ese camino iban las aguas cuando alguien desenterró el tratado secreto franco-español de 1904 en el que se deslindan y puntualizan claramente sus respectivas zonas de influencia y acción en Marruecos. Parte, no escasa, de la Prensa francesa dijo llamarse á engaño; pero otra parte y con ella el Gobierno de la República comprendió que lo tratado tratado estaba y que era cuestión de decoro y dignidad cumplirlo. Bajo este criterio se llevan ahora las negociaciones y es de esperar que tengan éxito en ambos efectos.

cuera indiferencia lo que se hallase, y sí espectación profunda por lo que de aquél hondo movimiento pueda resultar.

Hasta ayer la atención de Europa estaba fija en esas querellas retrospectivas entre Alemania é Inglaterra que, con pretexto de Marruecos, han sacado á la calle los viejos resentimientos y celos que las dominan. Se esperaba con cierta ansia mezclada de algo de temor, el discurso de Mr. Grey; éste lo pronunció ya y de él no puede extraerse, por el más pesimista, ningún rasgo belicoso.

Si llegan á desvanecerse del todo esas ahora nubecillas que antes fueron nubarrones, es muy probable que entonces salga de lleno á la superficie la verdadera actitud de Europa ante el problema chino; y creo en esa probabilidad por que ya se ha levantado algo el velo de ciertas insinuaciones del Japón á Inglaterra por razón de proximidad, aquél por su propio territorio y está por su imperio indostano.

MARIANO IZQUIERDO

Madrid, 30 de noviembre de 1911.

Correspondencia

(Especial para EL DIARIO).

Voló por esos mundos, con alas de mala fe, la leyenda de torturas y tormentos infligidos á los q', cuando la reciente huelga general, tomaron parte, más ó menos directa, en la muerte violenta del juez de Cullera y dos funcionarios judiciales más. Voló la leyenda y fueron dos diputados, dos representantes de la Nación los que con más ahinco le dieron fuerza de realidad. Pero vino el análisis; vino la acción investigadora y justiciera, empujada por el decoro nacional, y aquélla leyenda se derrumbó. Las torturas existieron sólo en la mezquina y aviesa intención

A NUESTROS AGENTES

Les rogamos hacer la liquidación de sus cuentas atrasadas y remitir los fondos que tengan en su poder antes del 15 de enero entrante á fin de poder abrir nuestros libros sin retraso.

Los recibos correspondientes á diciembre en curso también deben cobrarse á la mayor brevedad.

Dirijan la correspondencia al Administrador don León Fernández Guardia, apartado N^o 495.

Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de **banano, café, ganado ó cacao**, lo mismo que para un **aserradero ó beneficio**, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la **contabilidad**.

Habla francés é inglés.
Sueldo en relación con el clima.
Dirigir propuestas á G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado.-Buena Mesa.-Verdadero Confort.
Excelente Cantina.-Precios Moderados.
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.-Every Comfort guaranteed.
Exquisite Table.-First class Bar.-Reasonable Rates.
Elegant Billiard Parlour

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS.-VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz August Wilhelm** saldrá de Limón el día 18 de diciembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Sibiria** saldrá de Limón el día 25 de diciembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay **buen médico y camareras**.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Policía de Higiene

Malitos andamos, mi estimable señora, con este, su servicio. Debiera visitar algunas de las fábricas de siropes, pues en la elaboración de ellos, emplean sustancias, que á no dudarlo, tienen que ser nocivas á la salud. Como sustancias colorantes usan la añilina, pero en tal cantidad, que parece atol. Hoy hemos visto á un amigo que se ha quedado escupiendo carmín, cuatro horas: á otro que se le creía atacado de cólico miserere, tal fué el dolor que le produjo un refresquito de estos que venden tan esterilizados. Trasladamos esta noticia al señor jefe de higiene para que se sirva impartir sus órdenes á fin de que se corrija este abuso que redundará en mal de la salud.

Policía

Para el próximo enero nos proponemos hacer con alguna frecuencia, ligeras indicaciones á este importante cuerpo con el fin de que las tome en consideración si las tiene á bien.

Para principiar hacemos la siguiente: Ya no es posible transitar por las aceras, pues cuando va uno más de prisa, ó distraído, viene en sentido contrario otro prójimo portando, ya una caja, una canasta, etc. y allá va el choque, le va bien si le cogen por un *cuadril* y como el golpe es lateral, le ponen á dar más vueltas que una polea, al que como á nosotros nos hizo Natura flacos, nos lastima el golpecito; si fuésemos siquiera como algunas mujeres que llevan su *salvacuadriles*, no por aumentar sus bellísimas formas, sino previsoras, para atenuar los choques de los transeuntes cargados.

¿Cuándo se demolerán las paredes del antiguo Lazareto?

Esta pregunta la hacen todos los buenos vecinos de la calle de la Sabana, y sus quejas no son oídas por la Dirección de Obras Públicas, que es á quien le corresponde contestar.

No sólo los vecinos; los viajeros y los transeuntes, que diariamente preguntan que significan aquellas pa-

redes que tanto afean el ornato público, dando una mala impresión á todos los visitantes.

¿Por qué no se toma una iniciativa y se derrumba todo aquel material que pueden aprovechar para el relleno de calles, toda vez que es de ladrillo y piedra viva y ocupan aquel terreno para embellecerlo con un buen Parque ó destinarlo para edificios públicos?

Es lástima que las quejas de esos honrados vecinos no sean atendidas, cuando es con razón y justicia lo que buenamente piden se les conceda.

De Justicia

Por los Juzgados y Alcaldías

Se ordenó sacar á remate las embarcaciones y el alambre á que se refiere la causa contra Leonardo Walter Gros por el delito de contrabando.

—Se ordenó que Timoteo Babosell Kinlock, tiene que descontar íntegra la pena de 30 días de arresto en la cárcel de esta ciudad, á que fué

condenado por depósito de aguardiente clandestino.

—Se ordenó poner en libertad al reo Agustín Vargas, procesado por depósito de fermentos.

—Se aprobó nombrar perito á don Zacarías Guerrero Angulo en reposición de don Alfredo Chavez para dictaminar en causa que contra Víctor Manuel Jiménez se sigue por fabricación de aguardiente clandestino.

Gastos de Fomento

Por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas, durante la semana del 21 al 27 de diciembre se han hecho los siguientes gastos.

Carreteras nacionales y caminos \$ 3.043,52. Diversos trabajos de Obras Públicas, \$ 3.202. Suman \$ 6.245,52

Proyecto de tranvía

La Comisión encargada de los estudios para el tranvía entre Ballena y Liberia, está ampliamente satisfecha de las facilidades topográficas que ha encontrado en su labor.

Están ya trazadas cerca de 30 kilómetros por zonas muy feraces, y el terreno, según referencia de los comisionados es tan plano, que la tarea se reducirá únicamente á la colocación de los rieles.

El couplet francés

Como suponíamos, tuvo anoche un gran éxito en el Variedades la coupletista francesa. Para hoy gran demanda de localidades.

Durante los días 31, 1º, 2 y 3, cambiarán de hora los espectáculos. Habrá matinée á la 1 de la tarde para terminar á la hora de los toros y solamente una tanda por la noche, al terminar la retreta del Parque Morazán, á petición de numerosas familias que desean una hora más de diversión y no pasar el peligro del frío y de los cohetes.

Permanente

A los Sres. anunciantes

Con motivo de las dificultades que varios señores comerciantes, cuyos nombres publicaremos un día de estos—para evitar que nuestros colegas caigan en la trampa—ponen para pagar los recibos después de hecha la publicación, advertimos que no aceptamos recados verbales. Que debe hacerse la solicitud de retiro por escrito.

A los señores suscritores que deseen retirar su suscripción les rogamos devolver los ejemplares servidos *con su nombre* para borrarlos de nuestras listas, pues esos ejemplares nos hacen falta para servir á los innumerables nuevos suscritores.

LA ADMINISTRACION

¡Si usted se queda calvo es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

Rhum Quina

del

Dr. Germain

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

Oportunidad

Se vende un magnífico juego de muebles de junco para sala, nuevo. El mejor que ha llegado al país. En esta oficina informarán.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Las oficinas de "El Diario" permanecerán abiertas de esta fecha en adelante, desde las 7 a. m. hasta las 12 p. m. Recibimos noticias y publicaremos cualesquiera esquila de defunción ó trabajo urgente en esas horas.

Jamás hagáis mal á los periodistas

Los periodistas son los soldados que, por necesidad y deber, están diariamente con el arma en el brazo.

Si les ofendéis y hacéis mal, perded cuidado, que el rato que menos penséis os indisponen ante el público y os ponen en ridículo ante la sociedad entera.

El periodista es león y zorra; sabe y se mantiene con la magestad del rey de las selvas, husmea tranquilamente para mirar el terreno que pisa cuando lo cree conveniente.

La prensa es un tribunal ante el cual tiembla la era moderna.

El periódico vale hoy más que los ejércitos de Napoleón el Grande; la pluma, ayudada de la circulación que le da el periodismo, es el arma terrible de nuestro siglo.

Reid de los cañones y de los ejércitos y andad con precaución con los hombres que manejan la pluma en la prensa.

Ellos son corteses hasta no más, pero no olvidan nunca una ofensa recibida.

Observan por donde quiera que pasan, y el día que resbaláis en algo, os hieren mortalmente.

¡Oh mundo, guardaos de los periodistas!

El cerebro de los periodistas es un crisol en perpétua ebullición, en donde se reúnen ideas y doctrinas, y brotan pensamientos segundo por segundo, olvidándose el atleta del siglo XIX de sí mismo, por pensar en el de la humanidad.

EMILIO CASTELAR

De Turrialba

Continúan los robos. En días pasados le robaron á un señor todo el dinero que llevaba para pagar los peones en la hacienda «Canadá» y no se ha podido capturar al ladrón, simplemente se tienen sospechas de un señor Coto, pero no hay seguridad de que dicho señor sea el culpable, ni creo que ese señor sea capaz de hacerlo, porque hace muchos años que está establecido aquí y es muy conocido como persona honorable é incapaz de hacer tal cosa. En fin lo que resulte sonará.

—En Peralta de esta jurisdicción le robaron á un pasajero doscientos dólares; no se ha dado con el culpable, debe ser ladrón muy fino puesto que le sacó el dinero del bolsillo.

¿Qué hará la policía que no ve los daños que ciertos muchachos vagos causan? El sábado pasado dos muchachos le arrancaron un orcón á una casa que arrienda don Tranquilino Badilla. Los cuales son el manco de quien di cuenta en mi artículo anterior y un muchacho de apellido Serrano. La policía debía de vigilar un poco más el orden para bien del público; también no hace muchas noches hubo un bochinche en el establecimiento de don Alfredo Alfaro, y últimamente sacaron cuchillo, y si no hubiera sido que los depen-

EDGAR KNÖHR & Cía.

SAN JOSE

Depósitos en

LIMON y PUNTARENAS

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTÉS

Especialidad y variado surtido en casimires, lanillas, driles, encajes, pasamanerías y bordados finos y ordinarios, franelas, cintas de tafetán, blusas de seda y algodón, carpeta ahulada, petates chinos, camisas, ropa interior, lana fina para bordar, pañuelos de todas clases y precios.

Cuchillos COLLINS, surtido completo; sacos para café, tijeretas para campamento, betún 410, cerveza Pschor, etc., etc.

dientes estuvieron listos á desaparecer, se hubieran macheteado sin duda y sin que la policía se diera cuenta de nada, porque no pareció un policía en toda la población. ¿A donde se meterán? Llamo la atención por segunda vez á nuestra autoridad acerca de los daños que hacen las vacas, terneros y bestias en las calles de la población; el Jefe Político debía dar orden á la policía que recojan dichos animales al fondo.

—Según noticia, el negro Charles Henry se queda quedito con el asunto de Elisa Carranza; eso no se puede dejar así porque es un hecho grave que se debe cartigar conforme lo manda la ley. Si ahora no se castiga ese negro queda viciado á seguirlo haciendo, como lo ha dicho, que con multas no lo asustan, los peones no declaran contra él por miedo de qué los despoje del trabajo. Así es que si á eso se atiende que se atenga al santo y no le reze!

—A la Municipalidad. ¿Qué hay de filarmonía? Qué se espera, pues, señores Regidores Municipales? El pueblo necesita vida, alegría y el alma de ella es la música y á donde no hay música todo es triste y aburrido.

—Ayer regresó de Cartago la simpática señorita María Moya.—CORRESPONSAL.

Santa Bárbara

Comenzaré estimados lectores protestando de la falta de compañerismo que existe entre los comerciantes. Esto se prueba con el alza de los remates de taquillas, pues antes valían los impuestos por trimestre

¢ 12-00 y ahora debido á la competencia, llegaron los impuestos á . . . ¢ 60-00, ¡Bien por los fondos Municipales!

El veinticinco de éste ó sea la noche Buena estuvo muy alegre: hubo muchos *mecheros* (bailes) y en ellos hasta retretas de sabrosos pescozones; éstos originados por el abuso del licor que, por desgracia nuestra, lo tenemos en abundancia.

El señor don Domingo Salas cuenta hoy día con un surtido establecimiento en el que se encuentra desde el *viejo* como cariñosamente le llaman en ésta al guaro, hasta el espumante cognac. De aquí que cuando alguien se pone una *mecatona*, le decimos que lo cogió el *viejo*. Qué *viejillo*, más *indino*!

Da vergüenza ver cómo se encuentra el exterior de la iglesia, pues no solamente por ornato deberían encalarla toda, sino que también por higiene.

Tenemos que lamentar algo de la famosa noche Buena y es que muchos vivarachos y vivarachas la aprovechan para en son del Niño, dar rienda suelta á sus lujuriantes apetitos.

El sábado nos dió, el maestro de nuestra filarmonía una expresiva se-

renata en el kiosko, la que estuvo muy concurrida aunque deberíamos hacer una *raya en el agua*, pues hace muchos días no nos había vuelto á tocar ni un solo recreo.

Espéranse muchas familias que se vendrán á ésta á veranear en el mes entrante. ¡Ojalá nuestras brisas les sean agradables.
Hasta luego.

OSCAR TROBELET

Santa Bárbara, 26 de 1911

Un notable cocinero español

Adquisición notable es la hecha por el señor Manuel Soto propietario del Restaurant Colón, llevando á dicho lugar uno de los más afamados maestros de cocina de la república.

Todas las noches hay suculentas y variadas cenas. Buen servicio. Trato esmerado y una Cantina surtida de los mejores vinos y licores.

Discurso poético

(Copiado de un almanaque)

En éste bellísima país de mujeres atrayentes de ojos negros y grandes de mirar flechador, quisiera pasar los últimos días de mi vida.

Bien sé yo que todas usan la Crema de almendras al Blanco de Perlas ó la Crema de almendras al Rojo de Teatro pero como la primera no es más que imitar la blanca nítida de las Perlas y la segunda, el rosada natural de la piel sin dañarles el cutis; estas diosas de la belleza, me tienen cuasi trastornado.

Costa Rica es un verdadero Paraíso encantado, pues si contempláis las mujeres desde la coronilla hasta los pies no encontraréis desperfecto alguno.

Sus pestañas son negras y relucientes pues las que usan el negro de teatro les da un aspecto encantador, sus labios sonrosados brillan como el coral y tan solo usan la pasta rosada para los labios y así conservarlos sin grietas ni arrugas; y sus dientes más blancos que las perlas, por limpiarlos con buenos polvos.

Sus manos parecen de seda con el uso del Cold-Cream y sus pies (cuando se les pueden ver) sin un callo gracias al Mata-Callos.

Yo saludo y admiro á la mujer tica por su gracia y sus encantos y bendigo á la Farmacia Occidental y su propietario porque vende esos requisitos que embellecen nuestras mujeres.

PERIQUITO

OPORTUNIDAD

En venta el establecimiento denominado LAS INDIAS. Consta de abarrotes, licores del país y billar. Referencias en el mismo establecimiento, 3ª avenida, Oeste.

15 veces.

Brillante negocio

Con pequeño capital se puede obtener

pingües utilidades

Cómprase la panadería establecida en Guadalupe. Pormenores los dará el suscrito.

CESAREO G. GARCIA

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PÁPEL CARBÓN Y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR. Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Abusos de un Gobernador

Nos contaban en estos días en Cartago, q' un señor de apellido Saly, jamaicano, se acercó á preguntarle al Gobernador qué gastos había que hacer para casarse civilmente y éste se permitió cobrarle \$ 150.00. ¡Qué escándalo! Como el negro se negara á pagar esa barbaridad, se lo ofreció hacer por \$ 81.00; todavía es barbaridad!; y como el Saly no quisiera pagar esa cantidad, convinieron en que se lo haría por \$ 31.00.

No respondemos de la certeza de este dicho, pero así nos lo ha contado uno de los contrayentes. Si es cierto, bueno es ver esos abusos.

Le conviene á todo el mundo

Compre usted sus fluxes en la casa de Robert y vestirá usted elegante. La casa que más surtido tiene en artículos para hombre.

Mucha economía tendrá el público comprando en los almacenes de ROBERT HNOS.

Para estas fiestas, es colosal la variedad en trajes de casimir, surtido de colores, gusto inglés y corte última moda.

Esta es la época de visitar la casa de Robert para comprar *más barato* que en otra parte.

La enseñanza agrícola en las escuelas primarias

El Departamento de Agricultura de la Secretaría de Fomento trabaja activamente en el lleno de su cometido.

Sabemos que tiene ya terminado el programa que habrá de someter para su aprobación á la Secretaría de Instrucción Pública para implantar la enseñanza agrícola en todas las escuelas rurales de la República; y concluido también el plan para las conferencias que sobre el mismo ramo dará en todas las poblaciones del país, excepción por ahora de Guana-caste y Limón.

Según estamos bien informados, para toda esta importante labor de propaganda tan útil y benéfica se cuenta con personal idóneo.

Por la verdad

El señor Director de Policía, General Román, ha ordenado levantar la debida información para averiguar los hechos que se le imputan á los policiales de la 2ª Sección de que dimos cuenta en la edición de ayer.

Alabamos el recto y justo proceder del señor Director de Policía, y le felicitamos por la actividad y celo que despliega en todos los actos, atendiendo la voz de la prensa y mostrando la ley y la justicia en la averiguación de este asunto.

Las cintas para los torneos

En una de las elegantes vitrinas del Siglo Nuevo se exhiben las preciosas cintas que los jóvenes se han

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore • • • Linea da Genova a Puerto Limón

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase. Frs. 700
 Segunda clase. > 550
 Tercera clase. > 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 30 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, P. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de diciembre de 1911.

de disputar en los torneos de las próximas fiestas.

Las cintas son rigurosamente pintadas, y llaman la atención de todos los transeuntes.

Para recibir á la Legación Salvadoreña

Con el objeto de que la entrada á esta ciudad de la Legación del hermano pueblo de El Salvador sea una primera prueba de gratitud y reconocimiento para con aquella heroica nación, nos permitimos invitar á todas las clases sociales para que concurren á la Estación del Ferrocarril al Pacífico á la hora de la llegada del tren, que será en la tarde de hoy viernes 29.

Media hora antes de llegar el tren á esta ciudad, se dará aviso al público con el disparo de 3 salvas, con la mira de que puedan congregarse con tiempo los manifestantes de á pie, de coches ó automóviles.

Que resulte digna de la sinceridad de nuestro cariño por los salvadoreños esta manifestación de simpatía.

Vivamente deseamos que todos los manifestantes acompañen á los distinguidos huéspedes hasta la residencia de don Pelico Tinoco, donde se alojarán. Si el tren llegara en

horas hábiles, suplicamos á los jefes de oficinas, talleres, establecimientos de comercio y fábricas, permitan á sus empleados la salida tan pronto como las salvas anuncien la próxima llegada del tren, con el fin de que sea mayor el número de concurrentes y darle de este modo más realce á la manifestación.

JOAQUÍN BARRIONUEVO
 OCT. CASTRO SABORIO
 MIGUEL A. MADRIZ
 San José, Diciembre 28, 1911.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Blanca, de Ismael Ulloa y Ester González.—Jenaro, de Mariano Hernandez y Trinidad Sáenz.—Ricardo de Ricardo Lecuona y Francisca Pastor.—Josefa, de Manuel Vega Molina y María Calderón.—Flora, de Augusto Buillón y Elena Alvarez.—José, de Fernando Villalta y Martina González.—Juan, de Gerardo Brenes y Antonia Peralta.—Manuel, de Aquilino Calvo y Enriqueta Badilla.

Defunciones

Pedro Méndez, 40 años.—Pascual Acosta, 7 meses.

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres	112½	114½	112	114
Nueva York	118½	120½	118	120
San Francisco	118½	118
Francia	112	114	110
España	100	100
Italia	112
Alemania	108	107
New Orleans	118
Jamaica	120

Vapores en puerto

Limón, diciembre 28.—A las 7 a. m. ancló procedente de Colón, con 19 horas de mar el vapor inglés «William Cliff», de 2168 toneladas, capitán Honnoford y 46 tripulantes, correspondencia: 3 sacos. Carga: 7164 bultos. Pasajeros: Teodoro Rueben, Artimices Lindo, Roberto Castro, Josefa Rodríguez y niño, William O'leary, 7 en cubierta y 3 en tránsito. Consignado á Maduro y Sons.

Las Bandas Militares

El infatigable maestro Campabadal, se esmera diariamente ensayando las piezas que durante los días de fiestas han de ejecutar las bandas de esta capital, de Heredia y de Alajuela, teniendo en estudio un repertorio completamente nuevo y que será del agrado del público.

Tendremos Two-steps compuesto por uno de nuestros profesores nacionales, que se asegura estrenará la banda de Alajuela.

Felicitemos al maestro Campabadal por el afán que demuestra para que las bandas queden airoas en estos días de festejos.

Se nos informa que hoy llegaron á esta capital las bandas de provincias que tomarán parte en las fiestas, siendo alojados en el Edificio Metálico.

A los anunciantes

Don Miguel Angel Salazar ha dejado de formar parte de esta empresa.

Todos los recibos por anuncios, de meses anteriores, que no lleven, además de la firma de don Octavio García la del actual administrador, don León Fernández Guardia, no deben ser pagados, sea quien fuere el que los presente.—9 de diciembre.

Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplos, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeras y enfermeros de larga y exquisita práctica.

Penosones moderadas, al alcance de todos lospacientes.

Municipes electos

Acordaron por unanimidad: que el potrero de gengibrillo es el pasto más nutritivo y el que sirve de ornato, y que el repasto de guinea es el que mejor resultados ha dado, y el que vende la mejor semilla de estos pastos es: Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de La Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
 SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Marrasquino legítimo de Zara

PASTAS FRESCAS DE NAPOLES

Confites finos de HELLER

LA GRAN VIA

Las palomas mensajeras

Don Miguel Borrás importó hace pocos días dos parejas distintas de palomas mensajeras, con el fin de obtener las mejoras de razas en su cría.

Desde anteayer se le desapareció una hembra de esas nuevas parejas, y supone que en alguna casa vecina esté detenida provisionalmente.

Desea el señor Borrás hacer cualquier transacción con la persona que haya hecho la captura.

La paloma es de plumaje muy oscuro, y lleva en la pata derecha una argollita de aluminio con números en relieve que dicen 1909. El número de orden no se recuerda.

Es de sentirse lo ocurrido, puesto que la persona que retenga esa ave, ninguna ventaja sacará con recluirla y en cambio entregándola al señor Borrás, éste mejorará esa raza de palomas, mediante su cruzamiento.

Notas cortas

El sábado de la semana pasada estuvieron a visitar al señor Secretario de Gobernación varios señores vecinos del cantón de Coronado, no habiéndose verificado dicha entrevista por el motivo de demorarse alguno de los citados señores, ignorando el cierre de oficinas públicas en dicho día a las 2 de la tarde.

El objeto de esta visita era con el sólo fin de conocer el estado de las informaciones seguidas contra el Jefe Político de aquel cantón don Gil Vega, y de los casos graves que arrojan, origen quizá de la destitución de tal funcionario.

Nosotros no dudamos que tanto el señor Presidente de la República, como el Sr. Secretario de Gobernación, obrarán con imparcialidad en este asunto, y el pueblo agradecerá siempre los buenos deseos, de tan dignos gobernantes que se interesan por el bien general.

—La Dirección de Policía está elaborando un programa de servicios para que rija durante las fiestas cívicas de esta capital, con el fin de evitar en esos días cualquier desorden, y asegurar la tranquilidad de los concurrentes a todos los espectáculos.

Nos agrada esta medida tan acertada, y felicitamos por ello a la Dirección de Policía.

—Un grupo de muchachos de saquito y que parecen de la high life, fueron llevados ayer a la Penitenciaría. ¡Pobres madres que tengan que sufrir estas vergüenzas!

—Al fin murió la envenenada con sublimado, señora Francisca Guzmán, dejando tres huerfanitos.

Ayer se verificó su entierro. Reciba su familia nuestro sentido pésame.

En época de Fiestas

Esta es la semana para surtir nuestra casa de los mejores viveres, frutas y vinos.

Se acerca el AÑO NUEVO, único día que en todas partes del mundo, se celebra con gra solemnidad, y en el «SIGLO NUEVO» en el departamento

NO BEBAS MAS



Este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA

Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y si usted se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente á

COZA POWDER Co.
76, Wardour St. - LONDRES 530

DEPOSITOS:

SAN JOSE: Farmacia Hermann & Zeledón.
ALAJUELA: Manuel D. Rojas D., BOTICA DEL MERCADO.

especial para los viveres, encontraréis *El Pescado Fresco*. Toda clase de *Galletería fina*. Frutas cristalizadas y en Almibar. Turrone de Jijona y Alicante. Quesos variados. Salchichones finos. Manzanas. Moras. Naranjas mandarinas y toda clase de artículos de comer, todo al detalle.

Carnes y pescados españoles, Salchichón de Vich; NATILLA FRESCA en sus vasitos, todos los días.

Disposiciones oficiales

Se nombró á don Jorge Esquivel Camacho, para Oficial Mayor de la Secretaría de Instrucción Pública, en raemplazo de don Manuel Monge C.

—Fueron creadas las siguientes Agencias auxiliares de Policía: Las Lomas, Cundinamarca y Constantina del cantón de Siquirres. Pago de oficinas y de funcionarios corre por cuenta de ios interesados.

—Se trasladó la residencia del Agente de Policía de Brasil, cantón de Santa Ana, al distrito de Piedades del mismo cantón.

La aviación en San José

El aviador Seligman estará pronto en San José.

Este sólo número del programa bastará como réclame para el comer-

cio de alta escala, y aún para los negociantes de ocasión, barateros que venden bujerías y refrescos.

Es el momento de que los señores de la Comisión, se preparen para tomar las medidas necesarias á fin de evitar cual accidente á los espectadores.

Ya hemos podido presenciar en las tandas del «Cine» la trágica muerte del Ministro Bertaux, ocurrida recientemente, y uno de los últimos ensayos de ascensión practicados en Madrid, de resultados fatales, porque la gente impidió al aviador que maniobrara libremente en su aeroplano.

Habría que satisfacer al público que desea conocer el moderno aparato, pero debe evitarse el tumulto, en los precisos momentos en que vaya á efectuarse el vuelo.

Esos acontecimientos de gran interés, tienen un público desbordante, y los accidentes, se presentan de un modo casual.

En la gran carrera de automóviles París Madrid, fueron tantas las desgracias, que los gobiernos de Francia y España la prohibieron cuando los contendores no habían llegado todavía á Burdeos. En esa carrera pereció, entre una nube de polvo, tratando de darle alcance al automóvil Mors, el famoso automoyilista

Notable Cocinero

llegó para el

Imperial Hotel

que ha sido siempre y seguirá siendo el centro de los gourmets de San José.

Herrería de Padovani

Este antiguo y conocido taller, situado á 50 metros al Norte del Mercado, en la Calle 8ª Norte, (Calle del Paso de la Vaca) será atendido en lo sucesivo por el joven Pietro Padovani, profesional en el arte de la mecánica y especialista en la reparación de automóviles, cuyo manejo también conoce de larga práctica como chauffeur que ha sido en Suiza é Italia.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

ELABORACION ESPECIAL

CAFE MOLIDO absolutamente puro y con fragantísimo aroma

100 Dollars se darán al que le encuentre mezcla alguna

Marcel Renault, vencedor de la carrera París-Viena.

El círculo Moisant, al cual pertenece el monoplano que viene á Costa Rica, tiene su historia.

Fué fundado por don Juan B. Moisant, aviador que cayó de su aparato hace pocos meses en París, muriendo en el acto; Moisant era un hombre de condición humilde que estuvo por Centro América militando en algunas campañas.

Como simple oficial acompañó á Prudencio Alfaro, cuando el golpe de Acajatla y Sonsonate; de allí pasó al Salvador, y últimamente, yendo á bordo de un vapor alemán, sobrevino un naufragio: el capitán del barco abandonó su puesto, y otro tanto hizo la tripulación, Moisant entonces asumió el mando en jefe del barco averiado y alentando á unos pocos marinos, logró arribar á un puerto, en donde las autoridades le reconocieron ciertos derechos que otorga la ley de marina, según la cual el barco y la carga le pertenecían á Moisant, desde luego que el capitán había abandonado la empresa.

Con ese capital inesperado, pero ganado con lujo de audacia, Moisant llegó á París, en donde trabó relaciones con un mecánico aviador, del cual fué socio en la construcción de aeroplanos, dedicándose después á las arriesgadas conquistas del aire.

Su nombre ha pasado con olor de leyenda á la historia de la aviación.

CRONISTA

Al Remate

Un centro animado y digno de visitarse por todos, es el salón de remate de nuestro amigo don Enrique Rawson, en donde se obtienen verdaderas gangas. Con poco dinero sale cualquiera provisto de valiosos objetos necesarios para el servicio de casa. No hay que olvidar el remate á las 7 de la noche todos los días.

JUAN MONSÓ

PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confien.

Para referencias dirigirse á "La Proveedora" de don Adolfo de la Guardia.

Enrique Marchena.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoníaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas, (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

José Avilés (BALBUENA)

En el Gran Baratillo de Cartago, propiedad del famoso VALBUENA, se realiza en esta época de fiestas y Año Nuevo, El Gran surtido de Juguetes para niños: Corsés, Bengalinas, Gasas finas, Surtido de telas para vestidos, Sombrillas, Camisas, Guitarras, Medias para caballeros y señoras, Pasamanerías, Cobijas, Mantas, Lienzo para el pueblo, Perfumes, Lociones, Chatinas de seda y Serpentina para las fiestas barata.

En el Gran Baratillo de Cartago os espera Balbuena. Frente al Mercado.

De Desamparados

A los señores electores que en el N° 10 de *El Porvenir Desamparado* correspondiente al 24 del mes en curso me llaman, citan y emplazan para que conteste cargos hechos al estimable señor Jefe Político don Miguel Angel Robles, les manifiesto que aquí estoy y que voy á complacerlos más allá de lo que ellos talvez desean.

La prueba mejor de que no hubo presión en la elección de municipales á que se refieren los señores electores, es que salió derrotado el fernandismo; porque, por suerte, Desamparados no es fernandista sino Republicano.

¿Quiéren convencerse? Pues pidan la nulidad de la elección y veremos quién tiene la razón. Esa es mi última palabra en este asunto. Si no piden esa nulidad es que han faltado al octavo mandamiento de la Ley de Dios.

Por otro lado, sabemos que un señor Picado, padre de un candidato á diputado (fernandista) propala que su estimable periódico *«EL DIARIO»* es civilista. Como eso no es verdad, se lo comunico para lo que guste.—CORRESPONSAL 2°

Nota de la Redacción.—No sabemos quién es el señor Picado á quien se alude; pero nos comprometemos á depositar, en el Banco que él indique, la cantidad de mil colones si puede probarnos ahora ó más adelante que *EL DIARIO* es civilista ó tiene algo que ver con el civilismo.

Ya lo hemos dicho muchas veces: somos independientes en todo sentido. Desafiamos al señor Picado ó á cualquiera otra persona para que sostenga la apuesta que hacemos de \$1.000.

LA REDACCIÓN

De Alajuelita

El día 24 de los corrientes tuvo verificativo un turno á beneficio de la parroquia de este pueblo. La animación fué mucha, tanto que el Jefe Político mandó cerrar las taquillas para evitar consecuencias lamentables. En la noche fué herido con una botella el señor Dolores Mora, ésto levemente. Hubo varios deteni-

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America

CHAMPAGNE
Ch. Farre
REIMS

Representante General: Simon Amador S^a Costa Rica

dos por ebriedad, seguro que el aguilardo de noche buena les vino tempranito y en forma líquida. La noche buena pasó en orden.

—Ayer se remataron los dos puestos de licores que corresponden á este cantón. Uno se le adjudicó á Blas Retana por setenta colones y el otro á Guillermo Mora por cincuenta. El rematario de la vinatería fué el señor Ismael Rojas. A propósito de licores, sería bueno que no se permitiera á los menores de edad ser dependientes de dichos establecimientos: evitar la permanencia de personas en las taquillas y principalmente el que ciertos «tenores» nos rompan el tímpano con sus cánticos que parecen lamentos de difuntos unos, y otros gritos de salvajes; con ésto el vecindario honrado ganaría su paz y la autoridad tendría menos molestias. El remedio está en la mano de don Carlos.

—Las furias del mensajero de don Máximo se acabaron. Yo, francamente debo «decilo» me encerré en la concha y esperé un aguacero de palos ó «chispas»; temblando de «coraje» (miedo) me dirigí al Editor de *EL DIARIO* para publicarle no dierra el nombre mío, pues figúrense mis lectores que habían tres bárbaros que prometieron darme sendos palos, al oír de boca del «mestrito», «Chispas» y «Nica» semejante oferta, me se fué el cuajo al «celebro» y juré no volver á «escribir», hoy rompo el juramento y salga el sol por Antequera.

—Justo es consignar la actividad del señor Jefe Político en la composición de caminos. Nunca se ha empleado el dinero mejor en tal trabajo. ¡Ah! si don Carlos fuera así en todo, merecería una felicitación del pueblo. Yo haría que en Cabildo abierto se le rindieran las gracias, con tal que hiciera cumplir en un todo la Ley de Licores que es el único ladito por donde se coge.

—La actitud asumida por el propietario de ese periódico con motivo de las especies regadas por enemigos de tal sistema y políticos nerviosos ha sido muy bien recibida en este pueblo. Créame don León que si todos los periodistas fueran así, la misión noble del periodismo estaría muy bien cumplida; la independencia es la base de la libertad.

Reciba pues el amigo la felicitación de este pobre mortal á quien muchos desearían ver aterrado.

—La semana pasada hizo el señor Jefe Político una remesa de soldados «voluntarios» á San José, con tal motivo hubo varios lesionados, entre muchos de los soldados hábiles era tal el entusiasmo para ir al cuartel, que al ver los cabos que iban á citarlos salían huyendo como cabros sin reparar en cercas, precipicios y demás dificultades. Oh! milicia cuántos sustos y malas noches hace pasar á los «valientes» defensores de la Patria. Firmo con temblores nerviosos, yo

KABILA

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos é inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la

PREPARACION de WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. «El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis.» Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

AVISO

Se alquilan varias casas, cómodas, bonitas y baratas.

Informará Ricardo Alfaro en la oficina de don Francisco Peralta.

LA DEMOCRACIA entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

— para señoras, hombres y niños —

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales - - - **J. B. NIGRO**